# 習近平「能打勝仗」之強軍目標初探

# The Objective of Strengthening the Military Power from Xi Jinping's "Can Win the War." Thinking

張琪閔 (Min-Gi Chin)

國防大學陸軍指揮參謀學院中校教官

#### 提 要

本文以習近平上任後,對所屬部隊提出強軍目標政策,彙整相關文獻著以分析, 並輔以共軍領導人「強軍目標」軍事思維對我之影響,期以提升國軍官兵之敵情觀 念。習近平自2012年底接任中共總書記,即巡視部隊並提出強軍目標,尤在軍事及政 治雙軌運行下,其軍事革新已邁入另一世代,而非是「槍桿子出政權」所能筆述。習 近平指出能打仗、打勝仗是強軍之要,須按照打仗的標準先建設做準備,確保軍隊能 夠「召之即來、來之能戰、戰之必勝」,視軍隊如生命,有軍則有權,戰爭能解決一 切,其方針仍維持不變。

**關鍵詞:**習近平、強軍目標、能打勝仗、強軍夢

### **Abstract**

Since Xi Jinpin took office, he has implemented the policy so called "the objective of building a strong armed forces." Relevant documents and references were therefore released and analyzed in order to enhance the situation awareness of the ROC military personnel in current hostile and unpredictable environment. After Xi jinpin assumed the position of General Secretary, he started to conduct inspection visits to the units and troops of the People's Liberation Army in order to fulfill this objective. By way of dual-track implementation which includes military and political affairs, while no longer follows the concept of "power grows from the barrel of the gun", the revolution of military affairs in PRC and has reached a new epoch. Under Xi's directives, the priority of the strong armed forces is that the armed forces must be able to fight a war and win a war. In addition, only through the military preparations and by following the warfighting standard operating procedures can ensure all units to acquire the capabilities of "quick response, readiness and winning the war". Therefore, the following guiding principles remain unchanged: the armed forces must be considered as the lifeblood; the power is derived from the military; and war can solve all disputes.

Keywords: Xi Jinping, Strong Military Targets, To Win The War, A Strong Army Dream

## 壹、前 言

2012年11月8日中共中央總書記胡錦濤 代表十七屆中央委員會向第十八屆代表大會 進行「堅定不移沿著中國特色社會主義道路 前進,為全面建成小康社會而奮鬥」報告, 內文關於軍隊改革除有明確的指導方針一「 加快推進國防和軍隊現代化」,<sup>1</sup>也意味未來 5至10年裡,中共將循此方針進行軍事改革。

2012年11月習近平接任總書記及中央 軍事委員會主席,接連視察二砲部隊、廣州 軍區、南海艦隊、武警部隊,並提出「能打 仗、打勝仗」及「召之即來、來之能戰、戰 之必勝」等強軍目標。<sup>2</sup>2013年3月11日出席 第十二屆全國人大一次會共軍代表團全體會 議,再次強調要建設一支「聽黨指揮、能打 勝仗、作風優良」的人民軍隊而奮鬥。<sup>3</sup>同年 11月12日十八大三中全會通過《中共中央關 於全面深化改革若干重大問題的決定》,新 華社亦於11月15日公布全文,關於深化國防 和軍隊改革部分,重申「聽黨指揮、能打勝 仗、作風優良」的強軍目標,復此更加凸顯 習近平欲建構一支能打勝仗之部隊。

## 貳、當前中共「國防和軍隊建設」 內涵

中共軍事戰略從「十四大」以來,即秉持鄧小平「世界大戰打不起來」原則,亦表示軍事改革的開始。然而,因全球局勢錯綜複雜,不僅要面臨傳統安全挑戰,也要面對恐怖主義、跨國犯罪等非傳統安全之威脅,這也賦予共軍未來必須兼具多功能角色以符合時代潮流需求。

30年前中共調整其國防戰略,第一是在 積極防禦戰略指導下,放棄「誘敵深入」的 概念;第二、將中共海岸防禦,由離岸12浬 的近海防禦,延伸為近海防禦的戰略觀念。 這些調整表面上顯示,中共不再坐視外來勢 力入侵中國。

2004年胡錦濤對新世紀、新階段的共軍歷史使命作出談話:「軍隊要為黨鞏固執政地位,提供重要力量的保證;為維護國家發展的重要機遇,提供堅強的安全保障;為維護國家利益,提供有力的戰略支撐;為維護世界和平與促進共同發展發揮重要作用」。4這確定共軍在胡錦濤時期所必須貫徹執行的使命及目標。隨著習近平上任,亦是高度關注,如何建設一支與國際地位相對稱、與國家安全和發展利益相適應的國防和軍隊。5

綜言之,中共各時期領導人所提出的軍 隊建設方針(如表1)。<sup>6</sup>共軍不僅需要調整 軍事戰略步伐以符合期待,更要著眼當時國

<sup>1</sup> 中共十八大報告,<a href="http://18.dwnews.com/big5/news/2012-11-08/58948183-all.html">(檢索日期:2013年11月12日)</a>

<sup>2</sup> 王新,〈習近平首提12字強軍目標〉,《多維新聞》,2013年3月11日,<a href="http://china.dwnews.com/big5/news/2013-03-11/59154616-2.html">http://china.dwnews.com/big5/news/2013-03-11/59154616-2.html</a> (檢索日期:2013年9月12日)

<sup>3 〈</sup>習近平提強軍目標:聽黨指揮 能打勝仗 作風優良〉,《鳳凰網資訊》,2013年3月11日,<a href="http://news.ifeng.com/mainland/special/2013lianghui/detail\_2013\_03/11/22979904\_0.shtml">http://news.ifeng.com/mainland/special/2013lianghui/detail\_2013\_03/11/22979904\_0.shtml</a> (檢索日期:2013年9月12日)

<sup>4</sup> 中華人民共和國年鑑社,《中國國情讀本2012版》(北京:新華出版社,2011年),頁95。

<sup>5〈</sup>習近平親審4萬解放軍演習方案〉,《文匯網》,2013年12月28日,<a href="http://news.wenweipo.com/2013/12/28/">http://news.wenweipo.com/2013/12/28/</a> IN1312280013.htm>(檢索日期:2014年2月26日)

<sup>6〈</sup>中央高層支持軍隊裁員建遠程空軍〉,《文匯網》,2013年11月26日,<a href="http://news.wenweipo.com/2013/11/26/">http://news.wenweipo.com/2013/11/26/</a> IN1311260026.htm>(檢索日期:2014年2月26日)

	中共各時期領導人提出軍隊建設方針一覽表									
時		期	簡 要 內 容							
毛	澤	東	建設優良的現代化革命軍隊總方針。							
鄧	/]\	平	建設一支強大現代化、正規化革命軍隊的總目標。							
江	澤	民	政治合格、軍事過硬、作風優良、紀律嚴明、保障有力的總要求。							
胡	錦	濤	按照革命化、現代化、正規化相統一的原則加強軍隊全面建設的重要思想,指引共軍不斷取得輝煌成就。							
羽首	近	平	黨在新形勢下的強軍目標,堅持以馬克斯主義軍事理論爲根本指導,以中華民族偉大復興 爲崇高理想,以國家安全環境和軍隊建設現狀爲客觀依據,以提高軍隊戰鬥力爲出發點和 落腳點,是對黨建軍治軍指導思想和方針原則的堅持和發展,具有深厚的理論淵源和鮮明 的時代特徵。							

中共各時期領導人提出軍隊建設方針一覽表 表1

資料來源:〈軍報:無強大軍隊難保障中國夢〉,《文匯網》,2013年6月15日,<http://news.wenweipo.com/2013/06/15/ IN1306150033.htm>(檢索日期:2014年2月26日)及筆者整理。

際形勢及國家安全等局勢。7因此,共軍才能 不斷提高對於多種安全威脅之顧慮,並完成 多樣軍事任務的能力。

### 參、共軍建構「能打勝仗」的內涵

中共為能實現強軍目標,適應推動國防 和軍隊現代化建設強大發展的戰略需要,是 新形勢下軍隊建設的基本實踐,也將開啟共 軍走向特色強軍之路。

強軍目標明確為共軍建設的任務與方向 提供道路,8尤其「能打勝仗」更是軍隊改革 的靈魂所在,<sup>9</sup>也是軍隊整風的最終旨歸,<sup>10</sup> 其近期相關發表文件(如表2)。

### 一、沿襲革命化、現代化、正規化的背景與 基礎

中共第十一屆三中全會鄧小平主持中央 軍委工作明確指出:「我軍是人民民主專政 的堅強柱石,肩負著保衛社會主義祖國、保 衛四化建設的光榮使命。因此,必須把我軍 建設成為一支強大的現代化、正規化的革命 軍隊」。

江澤民在十六大報告再次重申:「加強 軍隊革命化現代化正規化建設。要求全軍要 緊緊圍繞打得贏、不變質兩個歷史性課題, 堅定不移的走中國特色的精兵之路,加強軍 隊的革命化現代化正規化建設」。胡錦濤亦

<sup>7〈</sup>習近平〉,《維基百科》,<http://zh.wikipedia.org/wiki/%E4%B9%A0%E8%BF%91%E5%B9%B3>(檢索日 期:2014年2月26日)

<sup>8〈</sup>軍報:無強大軍隊難保障中國夢〉,《文匯網》,2013年6月15日,<http://news.wenweipo.com/2013/06/15/ IN1306150033.htm>(檢索日期:2014年2月26日)

<sup>9〈</sup>中央高層支持軍隊裁員建遠程空軍〉,《文匯網》,2013年11月26日,<http://news.wenweipo. com/2013/11/26/IN1311260026.htm>(檢索日期:2014年2月26日)

<sup>10〈</sup>習近平治軍向「和平積習」開刀〉,《文匯網》,2013年11月22日,<http://news.wenweipo.com/2013/11/22/ IN1311220044.htm>(檢索日期:2014年2月26日)

表2	國於	「能打勝仗	. 相關寸件
1×4		$HP_1 + H_2 + H_3$	

	共軍發表關於「能打勝仗」相關文件							
時 間	文件(會議)名稱	內 容						
2013.01.21	總參謀部頒發《2013年軍 事訓練指示》	要求全軍和武警部隊緊緊圍繞能打仗、打勝仗的目標,以軍事鬥爭準備任務爲牽引,大力加強實戰化軍事訓練,按實戰要求檢驗衡量訓練成效。全軍廣大官兵刻苦練兵勁頭十足,實戰化訓練如火如荼,能打仗、打勝仗成爲綠色軍營的主旋律,改革創新、求眞務實成爲演兵場上的基調。						
2013.06.04	四總部頒發《軍隊基層文化建設規定》	加強基層文化建設,必須高舉中國特色社會主義偉大旗幟,以鄧小平理論、「三個代表」重要思想、科學發展觀爲指導,堅決貫徹習主席一系列決策指示,圍繞建設一支聽黨指揮、能打勝仗、作風優良的人民軍隊這一強軍目標,爲加強部隊全面建設和軍事鬥爭準備,有效履行新世紀新階段軍隊歷史使命提供強大的精神文化力量。						
2013.07.08	中央軍委專題民主生活會	要求按戰鬥力標準花錢辦事,確保經費投向能打仗、打勝仗聚焦,集中財力物力辦大事、辦難事、辦保障打贏的事。						
2013.11.12	十八屆三中全會《中共中 央關於全面深化改革若干 重大問題的決定》	圍繞建設一支聽黨指揮、能打勝仗、作風優良的人民軍隊這一 黨在新形勢下的強軍目標,著力解決制約國防和軍隊建設發展 的突出矛盾和問題,創新發展軍事理論,加強軍事戰略指導, 完善新時期軍事戰略方針,構建中國特色現代軍事力量體系。						
2013.11.27	中央軍委頒布施行新修訂《裝備管理條例》	要求進一步加大依法管裝、從嚴治裝力度,提高裝備建製成系統形成作戰能力和保障能力建設水平。總裝備部全面深化軍用標準化建設,向科學管理要戰鬥力。國防工業部門和全軍裝備戰線聚力能打勝仗,加速推動武器裝備信息化步伐。						

資料來源:〈習近平親審4萬解放軍演習方案〉,《文匯網》,2013年12月28日,<a href="http://news.wenweipo.com/2013/12/28/IN1312280013.htm">(檢索日期:2014年2月26日);〈四總部貫徹習主席指示 加強部隊基層文化建設〉,《文匯網》,2013年6月3日,<a href="http://paper.wenweipo.com/2013/06/03/CH1306030026.htm">(檢索日期:2014年2月26日),以及筆者綜整。

對加強軍隊正規化提出明確要求,強調要 緊緊圍繞打得贏、不變質,全面加強部隊革 命化、現代化、正規化建設,推動部隊建設 全面、協調、可持續發展,而要適應軍隊現 代化發展的要求,須加強依法治軍、從嚴治 軍,建立正規的戰備、訓練、工作和生活秩 序,不斷提高共軍的正規化水平。<sup>11</sup>

二、強軍目標與「能打勝仗」之內涵與關係 2012年12月初習近平在廣州軍區考察, 要求共軍牢記:「堅決聽黨指揮是強軍之 魂,能打仗、打勝仗是強軍之要,依法治 軍、從嚴治軍是強軍之基。」在蘭州軍區 視察,強調要確保部隊「召之即來、來之能 戰、戰之必勝」之要求。

「聽黨指揮」是決定軍隊建設的政治方向,也是軍隊建設的首要作為,確保部隊絕對忠誠。這闡明強軍必先強政治。實現強軍目標內在,須從思想、政治建設和掌握部隊的要求。必須堅持黨對軍隊絕對領導的根本原則。

「能打勝仗」反映軍隊的根本職能與軍 隊建設的根本指向,能打仗打勝仗更是強軍

<sup>11</sup> 張勤洞,《論時期國防與軍隊建設》(北京:軍事科學出版社,2011年8月),頁125-127。

首要目標。必須堅持一切建設和工作向能打 勝仗聚焦。這深刻闡明強軍的要義是強化戰 鬥力,軍隊必須不斷提高打贏的能力。

「作風優良」是保證及關係軍隊的性 質、宗旨、本色,必須把作風建設作為軍隊 基礎性長期性工作抓緊抓實。這闡明了作 風優良是強軍興軍的保證。要依法治軍、 從嚴治軍這個強軍之基,堅持以紀律建設為 核心,旗幟鮮明反對腐敗,堅決反對和糾正 形式主義、官僚主義、弄虛作假、奢侈浪 費等問題,保持人民軍隊長期形成的良好形 象。12

在新形勢下的強軍目標:「聽黨指揮、能

打勝仗、作風優良」, 呼應中共國防和軍隊 建設有著根本性、方向性、全面性的重大問 題,三者相互連繫、密不可分(如表3)。

### 肆、中共「能打勝仗」目標之影響

#### 一、圍繞國家核心安全需求

習近平自擔任中共要職以來,就不斷 明確劃定維護核心利益的底線,即是「任何 外國不要指望我們會拿自己的核心利益做交 易,不要指望我們會吞下損害我國主權、安 全、發展利益的苦果」。習近平「強勢而不 強硬」的表述為未來中共國家安全定下基 調。16

		日廷「滋華日际力川教
	習近	近平強軍目標分析一覽表
I		

	習近平強軍目標分析一覽表								
	聽黨指揮	能打勝仗	作風優良						
指導原則	決定軍隊建設的政治方 向。從思想上、政治上建 設和掌握部隊的要求。	反映軍隊的根本職能和軍隊建設的根本 指向。軍隊首先是一個戰鬥隊,是為打 仗而存在的,能打仗打勝仗是強軍之 要。	關係軍隊的性質、宗旨、本色,作風優良才能塑造英雄部隊。						
具體作爲	1. 平時聽招呼。 2. 戰時聽指揮。 3. 關鍵時刻不含糊。 <sup>13</sup>	1. 永遠保持戰鬥隊伍。 2. 應對傳統安全威脅直接倚重核心軍事 能力。 3. 遂行非戰爭軍事行動必須以核心軍事 能力作保證。14	3. 財經紀律。						
相關法規	習近平關於黨的群眾路線 教育實踐活動論述摘編。	《2013年全軍軍事訓練指示》。 《落實軍事訓練問責制具體措施》。	《中央軍委加強自身作 風建設十項規定》。						

表3 图沂亚瑞雷日煙分析表

資料來源:〈軍報:無強大軍隊難保障中國夢〉,《文匯網》,2013年6月15日,<http://news.wenweipo.com/2013/06/15/ IN1306150033.htm>(檢索日期:2014年2月26日);牛宏偉等,《學習貫徹黨章弘揚優良作風-2013年部 隊團以上黨委機關教育優秀講稿選》(北京:藍天出版社,2013年1月),頁12-16;王鵬捷,〈共軍擁護習 近平強調聽黨指揮〉,《中央網路報》,2014年4月6日,<a href="http://www.cdnews.com.tw/cdnews\_site/docDetail.">http://www.cdnews.com.tw/cdnews\_site/docDetail.</a> jsp?coluid=109&docid=102708267> (檢索日期:2014年4月7日)及筆者彙整。

Г

<sup>12〈</sup>軍報:無強大軍隊難保障中國夢〉,《文匯網》,2013年6月15日,<http://news.wenweipo.com/2013/06/15/ IN1306150033.htm>(檢索日期:2014年2月26日)

<sup>13</sup> 牛宏偉,《學習貫徹黨章弘揚優良作風-2013年部隊團以上黨委機關教育優秀講稿選》(北京:藍天出版 社,2013年1月),頁12-16。

<sup>14</sup> 同註13, 頁71-73。

<sup>15</sup> 同註13,頁122-123。

<sup>16〈</sup>習近平特稿:中國新政已見雛形〉,《文匯網》,2013年3月17日,<http://dailynews.sina.com/bg/chn/ chnpolitics/phoenixtv/20130901/00104925902.html>(檢索日期:2014年2月26日)

#### (一)面臨國際情勢威脅

中共面臨的非傳統安全的挑戰主要 有,大規模殺傷性武器擴散、網路攻擊、太 空武器競賽、極端主義、分裂主義和恐怖主 義等勢力活躍等威脅與挑戰。<sup>17</sup> 中國社科院 中國邊疆史地研究中心研究員許建英認為, 現在恐怖主義正在向中國各地蔓延,中共必 須有所警覺。<sup>18</sup>

尤當世界各國海洋意識劇增,海洋利 益交織導致的海洋爭端頻發, 圍繞中國周邊 地區,共軍也必須積極發展高技術兵器為主 的國防力量體系,以維護國家主權和領土完 整,保障海疆利益和國家核心利益不被肆意 踐踏和侵犯。<sup>19</sup> 換言之,一旦具有威脅的規 模在中國境內或範圍形成, 共軍必會當機立 斷的立即處置,以維護國家的安全。

#### (二)國內天災人禍處置

隨天然災害頻傳,早在2010年中共國 防白皮書即已明確指出:「參加國家建設事 業和參加搶險救災,是憲法和法律賦予中國 武裝力量的重要任務」。2013年4月20日四川 蘆山發生強烈地震。習近平立即要求軍隊和 武警部隊迅速投入抗震救災第一線,各救災

部隊要秉持能打仗、打勝仗的精神,全力搶 救受困群眾,全力救治傷患。<sup>20</sup>

2014年中共召開兩會前夕,昆明火 車站前的攻擊事件,引起中共當局的高度重 視,也促使中共正視反恐問題。中共中央政 治局亦在同年4月25日舉行「切實維護國家安 全和社會安定進行第14次集體學習」。會議 上習近平說:中國「國家安全和社會安定而 臨的威脅和挑戰增多」,要求各地區各部門 「保持嚴打高壓姿態」,「築起銅牆鐵壁」 , 使暴力恐怖分子成為「過街老鼠、人人喊 打工。21 換言之,當中國境內發生任何的天 災人禍時,此時共軍所扮演的角色,儼然已 為國家處理公共事件的主要救援力量。

#### 二、加快國防和軍隊現代化

去(2013)年共軍舉辦近40場軍事演習, 其中17場與外軍聯合演訓,並以「多兵種」 、「高密度」的真打實抗引起全球焦點。 同年其首艘航母遼寧艦為核心的航母作戰體 系,更締造中共海軍走向「深藍」的戰略轉 型中。22 這背後更意味著,中共在建立強大 國防產業基礎後,已是全球成長最快的軍火 出口國之一。23

<sup>17</sup> 王毅,〈當前國際安全形勢及中國大陸面臨的安全困境〉,《中央網路報》,2013年12月2日,<http://www. ciis.org.cn/chinese/2013-12/02/content\_6502308.htm> (檢索日期:2013年12月2日)

<sup>18</sup> 李漢揚,〈陸學者:恐怖活動蔓延提高警覺〉,《中央網路報》,2014年3月2日,<http://www.cdnews.com. tw/cdnews\_site/docDetail.jsp?coluid=109&docid=102664370> (檢索日期:2014年3月3日)

<sup>19〈</sup>中央高層支持軍隊裁員建遠程空軍〉,《文匯網》,2013年11月26日,<http://news.wenweipo. com/2013/11/26/IN1311260026.htm>(檢索日期:2014年2月26日)

<sup>20</sup> 王士彬,〈黨中央鮮明提出黨在新形勢下的強軍目標一聽黨指揮能打勝仗作風優良〉,《解放日報》,2013 年7月31日,<a href="http://newspaper.jfdaily.com/jfrb/html/2013-07/31/content">http://newspaper.jfdaily.com/jfrb/html/2013-07/31/content</a> 1068446.htm> (檢索日期:2013年11月 3日)

<sup>21</sup> 李漢揚,〈反恐問題大陸列維安首務〉,《中央網路報》,2014年4月27日,<a href="http://www.cdnews.com.tw/">http://www.cdnews.com.tw/</a> cdnews site/docDetail.jsp?coluid=109&docid=102735406>(檢索日期:2014年4月27日)

<sup>22〈2014</sup>中國大前瞻:養老金並軌可期〉,《文匯網》,2014年1月1日,<a href="http://news.wenweipo.com/2014/01/01/">http://news.wenweipo.com/2014/01/01/</a> IN1401010032.htm>(檢索日期:2014年2月26日)

<sup>23</sup> 沈子涵, 〈國防產業弱, 印最大軍火進口國〉, 《中央網路報》, 2014年3月17日<a href="http://www.cdnews.com">http://www.cdnews.com</a>. tw/cdnews site/docDetail.jsp?coluid=109&docid=102683475> (檢索日期:2014年3月18日)

#### (一)拔擢帶兵打仗將領

近年來,中共軍事改革從未停止, 自習近平主政後,反覆強調「能打仗、打勝 仗」的論調看來,對軍隊要求更高,同時新 的軍事改革已箭在弦上。24 在將領拔擢上要 求年齡「到站下車」、交流上邁「部」跨「

區」。<sup>25</sup>習近平執掌下的中央軍委,正試圖引 導廣大軍官靠實幹爭取進步、靠實績贏得重 任。以目前共軍各軍種將領經習近平拔擢, 可見其日益重視具有謀略能力與能打仗的幹 部,也真正貫徹「選會指揮的幹部、配能打 仗的班子」(如表4)。

表4 習近平上任後調整各軍種將領一覽表

習近平上任後調整各軍種將領一覽表							
原職	姓		名	現			
第20集團軍軍長	徐	經	年	瀋陽軍區參謀長			
第12集團軍軍長	韓	衛	威	北京軍區副司令員			
第39集團軍軍長	潘	良	時	北京衛戍區司令員			
第38集團軍軍長	許	林	平	蘭州軍區副司令員			
南疆軍區司令員	張	建	勝	蘭州軍區副司令員			
瀋陽軍區政治部主任	高	建	國	瀋陽軍區副政委			
雲南省軍區政委	楊	成	熙	瀋陽軍區政治部主任			
第40集團軍政委	劉	念	光	成都軍區政治部主任			
瀋陽軍區副司令員	石	香	元	成都軍區副司令員			
成都軍區政治部主任	柴	紹	良	成都軍區副政委			
第41集團軍政委	陳	平	華	成都軍區副政委			
第14集團軍參謀長	王		凱	第13集團軍軍長			
第65集團軍副軍長	冷	傑	松	山西省軍區司令員			
新疆生產建設兵團軍事部部長	劉	萬	龍	甘肅省軍區司令員			
濟南軍區副司令(北海艦隊司令)	田		中	海軍副司令員			
北海艦隊副司令員	丁		毅	海軍副司令員			
東海艦隊副司令員	邱	延	鵬	濟南軍區副司令(北海艦隊司令)			
第二砲兵政治部主任	于	大	清	第二砲兵副政委			

<sup>24</sup> 王鵬捷, 〈傳大陸軍隊改革漸次展開〉, 《中央網路報》, 2013年12月6日, <http://www.cdnews.com.tw/ cdnews site/docDetail.jsp?coluid=109&docid=102561482, > (檢索日期:2013年12月7日)

<sup>25〈</sup>習近平選將風格:重用集團軍主官〉《文匯網》,2014年3月24日,<a href="http://news.wenweipo.com/2014/03/24/">http://news.wenweipo.com/2014/03/24/</a> IN1403240065.htm>(檢索日期:2014年3月24日)

第二砲兵第52基地政委	唐	或	慶	第二砲兵政治部主任
國防大學政治部主任	吳	傑	明	國防大學副政委
北京衛戍區司令員	鄭	傳	福	北京軍區副司令員
內蒙古軍區副司令員	海	力	斯	北京軍區聯勤部部長
第38集團軍參謀長	張	海	青	北京軍區裝備部部長
瀋陽軍區參謀長	侯	\$ <u>\\$\\$</u> \\$\ <u>\$</u>	振	瀋陽軍區副司令員
安徽省軍區司令員	許		偉	南京軍區裝備部部長
南京軍區聯勤部副部長	于	天	明	安徽省軍區司令員
南京軍區副參謀長	王	海	濤	浙江省軍區司令員
浙江省軍區副政委	馬	家	利	江西省軍區政委
瀋陽軍區副司令員	石	香	元	成都軍區副司令員
貴州省軍區司令員	李	亞	洲	四川省軍區司令
第13集團軍政治部主任	劉	家	威	四川省軍區政委
四川省軍區副司令員	王	盛	槐	貴州省軍區司令員
青海省軍區司令員	沙		軍	蘭州軍區聯勤部部長
蘭州軍區副參謀長	李	建	印	蘭州軍區裝備部部長
新疆軍區副司令員	李	松	Щ	青海省軍區司令員
南疆軍區政治部主任	繆	文	江	南疆軍區政委
江蘇省軍區司令員	何	衛	東	上海警備區司令員
南京軍區副參謀長	李	克	讓	江蘇省軍區司令員
第38集團軍副軍長	張	曉	明	江西省軍區司令員
江西省軍區司令員	熊	安	東	福建省軍區司令員
新疆軍區參謀長	李	海	洋	南疆軍區司令員
貴州省軍區政委	石		曉	雲南省軍區政委
四川省軍區政治部主任	謝	武	忠	貴州省軍區政委

資料來源:〈劉萬龍任甘肅軍區司令員〉,《文匯網》,2014年3月18日,<http://news.wenweipo. com/2014/03/18/IN1403180026.htm>(檢索日期:2014年3月18日)。〈習近平選將 風格:重用集團軍主官〉,《文匯網》,2014年3月24日,<http://news.wenweipo. com/2014/03/24/IN1403240065.htm>(檢索日期:2014年3月24日)。王鵬捷〈共軍30餘名 將領新職亮相〉,《中央網路報》,2014年2月17日,<http://www.cdnews.com.tw/cdnews\_ site/docDetail.jsp?coluid=109&docid=102648032>(檢索日期:2014年2月18日)。〈八軍 區換帥 新疆維穩將領獲重用〉、《文匯網》、2014年3月19日、<a href="http://news.wenweipo.">http://news.wenweipo.</a> com/2014/03/19/IN1403190047.htm> (檢索日期:2014年3月19日)。筆者彙整。

所以,中共部分學者指出,「能打 勝仗」即是中共在新形勢下對軍隊建設的新 要求,也是高級將領在複雜多變的國家安全 環境中面臨的新挑戰。特別是現職集團軍主 官,今後5到10年內他們將成為共軍高層的中 堅力量,堅持把能帶兵打仗作為選任高級軍 官的基本條件和重要標準,對確保共軍能夠 「召之即來、來之能戰、戰之必勝」有著實 質涵義。

#### 二調整多餘的軍兵種

今(2014)年3月15日習近平以「中央軍 委深化國防和軍隊改革領導小組組長」的身 分主持會議,透露其對軍隊將有大動作,並 將完成胡錦濤時期所未完成的目標。<sup>26</sup>因此, 意味共軍當前任務是優化軍隊規模結構、調 整軍兵種比例(含官兵及部隊與機關比例)

,減少非戰鬥機構和人員,依據不同安全需 求和作戰任務逐步改革部隊編成,以加快新 型作戰力量建設。27

俄羅斯學者赫拉姆奇欣,所撰寫〈關 於共軍結構及裝備〉的文章提到,共軍各集 團軍在質量上不盡相同,以現有突擊實力已 老舊落後,至於預備役師、旅、團,技術裝 備最為落後。<sup>28</sup> 就共軍目前部隊編制及任務 (如表5),仍與習近平的期望有所落差。換 句話,只有合理配置官兵比例和部隊與機關 比例,最大限度減少非戰鬥機構和人員,才 能讓指揮流程簡單化、高效化。<sup>29</sup>

#### (三)打造戰區級司令部

共軍係由陸軍、海軍、空軍和二砲 部隊所組成,而二砲部隊掌握中共所有的陸 基核子飛彈和多數傳統彈頭地對地飛彈。原

	共軍軍區結構、裝備一覽表									
軍區	戰略定位	下 轄	集	專	軍	編    成	備	註		
瀋陽	俄羅斯朝鮮半島	(軍長: 第39集團 (駐地: (軍長: 第40集團	·吉林長春 高光輝) 軍寧遼東 遠陽 軍寧錦州	)		機械師*1 摩托化步兵師*2~4 坦克師*1 機械化旅*5 摩托化步兵旅*3~4 坦克旅*2 砲兵旅*3 反坦克旅*1 防空旅*3 专種團(大隊)*2 直升機團*2 電子對抗團*1 舟橋團*1 工兵團*1				

表5 共軍部隊編成一覽表

<sup>26</sup> 劉詩雨,〈軍改組會議透露中南海重大動向 軍隊或將大變動〉,《阿波羅新聞網》,2014年3月19日, <a href="http://tw.aboluowang.com/2014/0319/380986.html#sthash.fOXtnnWp.dpbs">(檢索日期:2014年3月19日)</a>

<sup>27〈</sup>解放軍上將:中國或打生物化戰爭〉,《文匯網》,2014年1月10日,<a href="http://news.wenweipo.com/2014/01/10/">http://news.wenweipo.com/2014/01/10/</a> IN1401100060.htm>(檢索日期:2014年2月26日)

<sup>28〈</sup>中共軍隊遭起底實力最強軍區曝光〉,《阿波羅新聞網》,2014年2月18日,<http://tw.aboluowang. com/2014/0218/373008.html#sthash.GcbB3ScB.dpbs>(檢索日期:2014年2月20日)

<sup>29〈</sup>中央高層支持軍隊裁員建遠程空軍〉,《文匯網》,2013年11月26日,<a href="http://news.wenweipo.com/2013/11/26/">http://news.wenweipo.com/2013/11/26/</a> IN1311260026.htm>(檢索日期:2014年2月26日)

北京	蒙古俄羅斯東西伯利亞	第27集團軍 (駐地:河北石家莊) (軍長:薛愛國) 第38集團軍 (駐地:河北保定) (軍長:劉振立) 第65集團軍 (駐地:河北張家口) (軍長:張海青) 內蒙古省軍區 空降兵團	機械師*3~4 坦克師*2 空降師*3 摩步旅*5~8 機械化旅*3~4 坦克旅*1 砲兵旅*3 防空旅*3 特種團*1 陸航團*1 特種團(大隊)*1 邊防團*1 反坦克團*1 防化團*1	解放軍唯一空降 兵團及空降第15 軍下轄3個空降 師直接隸屬軍委 空軍
濟南	戰隊略入華東地 爾應求北、華 東北及區	第20集團軍 (駐地:河南開封) (軍長:宋鴻曉) 第26集團軍 (駐地:山東濰坊) (軍長:譚民) 第54集團軍 (駐地:河南新鄉) (軍長:戎貴卿)	機械師*2~3 坦克師*1 機械化旅*3~4 摩步旅*3 坦克旅*2 砲兵旅*3 防空旅*2 特種團(大隊)*2 陸航團*2 電子對抗團*1 反坦克團*1 舟橋團*2	預備隊 新戰法演練場
蘭州	中亞大量大學學學學學學學學學學學學學學學學學學學學學學學學學學學學學學學學學學學	第21集團軍 (駐地:陝西寶雞) (軍長:曹益民) 第47集團軍 (駐地:陝西臨潼) (軍長:張聯義) 新疆省軍區	輕裝機械師*1 摩步師*1 山地步師*3 坦克師*1 機械化旅*2 山地步旅*1 摩步旅*1 坦克旅*3 防空旅*3 特種旅*1 陸航旅*1 陸航旅*1 特種團*1 工電子對抗團*1	
成都	印度緬甸中南半島	第13集團軍 (駐地:四川重慶) (軍長:王凱) 第14集團軍 (駐地:雲南昆明) (軍長:王兵) 西藏省軍區	摩托化步兵師*4 山地摩步旅*2 機械化旅*1 坦克旅*2 砲兵旅*2 防空旅*2 特種旅*1 陸航旅*1 砲兵團*1 高砲團*1 特種團*1 電子對抗團*1	

南京	臺灣	第1集團軍 (駐地:浙江湖州) (軍長:馮文平) 第12集團軍 (駐地:江蘇徐州) (軍長:王春寧) 第31集團軍 (駐地:福建廈門) (軍長:馬成效) 福建省軍區	兩棲機械化師*1 摩步師*2 坦克師*1 砲兵師*2 機械化旅*3 摩步旅*4 坦克旅*1 砲兵旅*2 陸航旅*1 吃完航旅*1 下海下旅*1 特種旅*3 直升機團*2 電子對照*1 舟橋團*1			
廣州	越南	第41集團軍 (駐地:浙江湖州) (軍長:馮文平) 第42集團軍 (駐地:江蘇徐州) (軍長:王春寧) 海南省軍區	機械化師*2 摩步師*2 砲兵師*1 摩步旅*1 坦克旅*2 砲兵旅*2 吃兵旅*2 特種旅*2 陸航旅*1 工兵旅*1 舟橋旅*1 電子對抗團*1	南京軍區預備隊		
	北京、天津、上海、香港衛戍區總共編有3個警衛師、3個海防師、2個步兵旅、1個直升機團、1					

#### 資料來源:

個海軍特種大隊

- 1.〈中央高層支持軍隊裁員建遠程空軍〉,《文匯網》,2013年11月26日,<a href="http://news.wenweipo.com/2013/11/26/">http://news.wenweipo.com/2013/11/26/</a> IN1311260026.htm> (檢索日期: 2014年2月26日);筆者整理。
- 2. 陳築君, 〈解放軍18軍長上位多為5年級〉, 《旺報》, 2014年4月29日, 版6。
- 3. 劉詩雨,〈中共軍隊遭起底實力最強軍區曝光〉(阿波羅新聞網),2014年2月18日,<a href="http://news.wenweipo.com/2014/01/10/IN1401100060.htm">http://news.wenweipo.com/2014/01/10/IN1401100060.htm</a>。
- 4. 作者整理。

則上,中共海軍與空軍被視為獨立軍種, 且與陸軍地位相等(二砲部隊則被視為獨立 兵種,直接隸屬中央軍委會,以獨立方式 運作)。然而類似美軍部隊一般,平時中 共海、空軍和二砲部隊負責各軍區內所屬軍 種部隊的作戰指揮、訓練和其他行政管理事項;在戰時則成立作戰指揮權的戰區司令部,統轄一個(含)以上軍區所有(傳統類型)軍事單位遂行任務。<sup>30</sup>

在中共十八屆三中全會通過的《中

<sup>30</sup> 羅傑·克裡夫等著,黃文啟譯,《21世紀中共空軍用兵思想》(臺北市:國防部政務辦公室,2013年11月) ,百43-44。

共中央關於全面深化改革若干重大問題的決定》其中優化規模組織,即是意味著要打造能聯合指揮控制各個軍兵種的戰區級聯合作戰司令部,改革以往的軍區體制,整合各軍區陸、空軍和三大海軍艦隊等軍兵種力量,打破「各自為戰的地域和組織藩籬」,讓軍隊真正形成聯合作戰能力並最終具備一體化作戰能力。<sup>31</sup>此外,中共國防部首度證實,已啟動聯合作戰指揮體制相關試點項目,也間接說明共軍將成立聯合作戰指揮部,以改善軍隊令出多門的弊端。並考慮將目前的七大軍區改為五大戰區,並裁軍30萬,<sup>32</sup>亦是希望能夠擁有更靈活且更高效率的戰力。

#### 四幣合各軍兵種戰力

中共十八大提出「構建中國特色現代 軍事力量體系」的要求,建構緊密連繫四大 支撐體系:1.以軍事資訊系統為依托、以新 一代武器為主體的現代化武器裝備體系;2. 以聯合作戰指揮人才為重點,以資訊化建設

管理人才、資訊技術專業人才、新裝備操作 維護人才為支撐的實戰型人才體系; 3.以戰 略預警、軍事航太、防空反導、資訊攻防、 戰略投送、遠海防衛等新型作戰力量為骨 幹,諸軍兵種高技術部隊為主體,進攻力量 與防禦力量有效配合,硬打擊力量與軟攻擊 力量緊密結合,現役力量與後備力量有機銜 接的整體作戰力量體系; 4.有效保障實戰、 有效保障部隊建設、有效保障軍事改革、保 障體制一體化、保障方式社會化、保障手段 資訊化,平戰結合、軍民融合的現代化後勤 裝備保障體系。33 而根據《解放軍報》專題 披露指,今(2014)年空軍新成立兩個科研中 心,將大力推進裝備可靠性建設;二砲則計 書將百餘項新成果運用到戰略導彈武器系統 研製生產、改制,34又在空軍機關調研實強 調:「加速建設一支空天一體攻防兼備的強 大人民空軍為實現中國夢強軍夢提供堅強力 量支撐」。35海軍將構建多平臺登陸裝備體

<sup>31〈</sup>中央高層支持軍隊裁員建遠程空軍〉,《文匯網》,2013年11月26日,<a href="http://news.wenweipo.com/2013/11/26/IN1311260026.htm">http://news.wenweipo.com/2013/11/26/IN1311260026.htm</a>。

<sup>32〈</sup>解放軍擬裁30萬整合戰力〉,《世界日報》,2014年1月5日,<a href="http://udn.com/NEWS/MAINLAND/MAI1/8404869.shtml">http://udn.com/NEWS/MAINLAND/MAI1/8404869.shtml</a>。

<sup>33〈</sup>劉亞洲:解放軍不變革必被淘汰〉,《文匯網》,2013年7月1日,<a href="http://news.wenweipo.com/2013/07/01/">http://news.wenweipo.com/2013/07/01/</a> IN1307010041.htm>。

<sup>34</sup> 俄羅斯專家認為目前中共二砲部隊編有6個飛彈基地相當於集團軍的編制,除了北平軍區外,在瀋陽、濟南、蘭州、南京、廣州、成都等軍區各有部署1個飛彈基地,下轄若干旅,每旅裝備一種類型飛彈,一旅可能擁有9到51套發射裝置。王鵬捷,〈核彈量成謎 為保戰略威懾〉,《中央網路報》,2014年4月7日,<a href="http://www.cdnews.com.te/cdnews\_site/docDetail.jsp?coluid=109&docid=102709167">http://www.cdnews.com.te/cdnews\_site/docDetail.jsp?coluid=109&docid=102709167</a>。此外美軍太平洋司令洛克利爾透露,中國可能在今年底前,首次擁有配備遠程核導彈潛艦,其導彈射程約7,500公里,且未來10年,中國將擁有至少70艘現代化潛艦。林克倫,〈年底前 共軍擁「配遠程核導彈」潛艦〉,《聯合報》,2014年3月27日,<a href="http://udn.com/NEWS/MAINLAND/MAI1/%E5%B9%B4%E5%BA%95%E5%89%8D%20%E5%85%B1%E8%BB%8D%E6%93%81%E3%80%8C%E9%85%8D%E9%81%A0%E7%A8%8B%E6%A0%B8%E5%B0%8E%E5%BD%88%E3%80%8D%E6%BD%9B%E8%89%A6-8574420.shtml>。

<sup>35</sup> 王士彬、李國文, 〈加速建設一支空天一體攻防兼備的強大人民空軍為實現中國夢強軍夢提供堅強力量支撐〉, 《解放軍報》, 2014年4月15日, 版1。

系,<sup>36</sup>如艦上直升機搭載平臺和大型船艙亦實 現力量立體投送。37換言之,共軍武器裝備目 前正由機械化向資訊化跨越發展,特別是資 訊技術下的防衛作戰能力明顯增強,且作戰 部隊分別配有各類型的地對地、地對空、空 對空、岸對艦、艦對艦導彈和反坦克導彈, 已經建成一個陸、海、空軍和導彈部隊協調 發展的現代化正規化的軍隊。

#### 三、推進特色軍事變革核心

#### (一)做好隨時準備打仗

按照打仗的要求及準備,用戰鬥力標 準衡量和檢驗各項工作。以找出問題為推進 軍事鬥爭做好準備,並嚴格貫徹責任制。持 續推動軍事訓練要求,注重在複雜電磁環境 和模擬實戰條件下來訓練部隊,使其符合實 戰要求,並經得起戰爭檢驗。此外,多找問 題、多行驗證,讓訓練真正的落實執行、嚴 格操作,形成真打實練的鮮明趨勢。<sup>38</sup>

換言之, 共軍秉持隨時做好打仗的 準備,是符合習近平「能打勝仗」一貫的目 標,背後的含意更是向各國宣示,中國已做 好打仗的準備,只要任何危及中國的利益 時,就會不擇手段、不惜代價的進行軍事武 裝鬥爭。

(二)配合時代發展要求

人類歷史發生的重大軍事變革主要 有三次:第一次是冷兵器戰爭向熱兵器戰爭 變革;第二次是熱兵器戰爭向機械化戰爭變 革;第三次是機械化戰爭向信息化戰爭變革 正進入關鍵時期。而中共十八大會議中將「 世界新軍事變革」改為「世界新軍事革命」 ,雖僅一字之差,但意義重大。因軍事革命 是軍事變革進入質變期的標誌,將「變革」 改為「革命」,是對世界軍事發展做出全新 的重大戰略判斷,也明確的向共軍宣誓:世 界軍事發展步伐加快、形勢緊迫而逼人。世 界各國都在爭奪新的戰略制高點,並以創新 科技和理論為優先、以武器裝備高度資訊化 為基礎、以資訊化人才建設為核心、以改造 體制結構為支撐,進而加快建構新型的軍事 力量體系。39因此,隨著全球戰略局勢的變 遷與武器快速研發與部署的調整,現代戰爭 不僅呈現「資訊化主導、全方位作戰、體系 間對抗」的鮮明特徵,未來共軍更將配合時 代步伐的前進而修正發展屬於其戰略目標。 四、實現富國及強軍的要求

#### (一)完成中國長久夢想

習近平說:「中國夢就是人民幸福的 夢」,更提到實現夢想的途徑,必須要弘揚 中國精神、凝聚中國力量等。40同時,沒有

<sup>36</sup> 根據大陸官方媒體統計顯示,2013年中國海軍共增添了驅逐艦2艘、大型護衛艦3艘、輕型護衛艦9艘、大型 補給艦2艘、常規潛艇4艘、潛艇支援艦2艘、雙體測量船2艘、水聲裝備試驗船1艘、掃獵雷艦2艘。馬琳,〈 中國軍艦「下餃子」年增28艘〉,《香港文匯報》,2014年2月26日,<a href="http://paper.wenweipo.com/2014/02/26/">http://paper.wenweipo.com/2014/02/26/</a> CH1402260013.htm> •

<sup>37</sup> 葛沖, 〈二砲逾百新成果供研製導彈〉, 《文匯網》, 2014年2月14日, <http://paper.wenweipo. com/2014/02/14/YO1402140011.htm> •

<sup>38〈</sup>范長龍:一切工作向打勝仗聚焦〉,《文匯網》,2013年4月2日,<a href="http://news.wenweipo.com/2013/04/02/">http://news.wenweipo.com/2013/04/02/</a> IN1304020035.htm>(檢索日期:2014年2月26日)

<sup>39〈</sup>劉亞洲:解放軍不變革必被淘汰〉,《文匯網》,2013年7月1日,<a href="http://news.wenweipo.com/2013/07/01/">http://news.wenweipo.com/2013/07/01/</a> IN1307010041.htm>(檢索日期:2014年2月26日)

<sup>40</sup> 海濤,〈習近平的"中國夢"和張明澍的國人"民主觀"〉,《美國之音》,2013年5月6日,<http://www. voafanti.com/gate/big5/www.voachinese.com/content/survey-on-democracy-vs-xi-china-dream-20130506/1655295. html>(檢索日期:2013年11月3日)

一支強大的軍隊,實現中國夢就沒有保障。 換句話說,只有落實強軍目標,才能為實現 中國夢提供堅強力量保證。<sup>41</sup> 而中國夢對共 軍來講,就是強軍夢,而中國夢正是引領強 軍夢,強軍夢支撐中國夢。新形勢下的強軍 目標,正是適應實現中國夢,這個國家和民 族最高利益對軍隊建設的新要求,並且要深 刻把握中國夢、強軍夢內在連繫做出的戰略 抉擇,是基於國家總體戰略提出的軍事戰略 指導。

#### (二)整飭軍風紀律作為

中共十八大後,習近平開始整飭軍風並強調「廉潔自律」,以解決「四風」問題為切入點,充實「強軍夢」和強軍目標的內涵。去(2013)年12月,《中央軍委加強自身作風建設十項規定》提出「禁酒令」,吃喝風氣明顯遏制;而從今(2014)年起,統一展開基本建設項目和房地產的普查作業;另外,共軍及武警部隊自2014年5月1日起統一使用新式軍車號牌,加大對製造、販賣、使用假冒軍車號牌的打擊力度。

中共學者王偉表示,「不難看出,這 五點要求是對三點『牢記』的引申與強化, 要求也更具體。同時針對四風問題,做出很 多具體部署,如堅決不搞特殊化,堅決不搞 特權,堅決不搞不正之風,堅決不搞腐敗 等」。在他看來,「聽黨指揮、政治堅定」 是強軍夢之綱領,「善謀打仗、能打勝仗」 是核心內容,「開拓進取、改革創新」、「 求真務實、真抓實幹」是基本途徑和方法態 度,「廉潔自律、風清氣正」是對前述四點 的綜合要求,也是轉四風的要求,強軍夢正 展現更廣闊的視野。<sup>42</sup>

### 伍、結 語

近年來兩岸關係逐漸和緩,然面對中共國力大幅成長,並於沿海地區部署千餘枚導彈及積極從事軍武訓練,國軍始終堅持「為中華民國生存發展而戰,為臺澎金馬百姓安全福祉而戰」的作戰意志,及「防衛固守、有效嚇阻」戰略原則,期能有效提升國軍聯合作戰能力;惟礙於兩岸當前經貿往來密切,又迄今仍未放棄武力犯臺之意圖,且一再對外宣示:「有權採取自己認為必要的一切手段,包括軍事手段,來維護本國主權和領土的完整;強烈反對美國對我軍售,並稱此舉係干涉中國內政」。因此,藉由擴充軍備、從事武器裝備發展,其背後居心叵測,吾人不可不深切體認。

面對優勢之敵,我防衛作戰欲立於不 敗之地,唯有以「創新」及「不對稱作戰」 思維,勤訓精練各式戰技、戰法,深研其戰 略、戰術及了解敵「攻臺作戰」之特、弱 點、現況能力、戰略運用、未來發展趨勢及 對我影響,建立中共反登陸作戰需求之作戰 體系,並積極發展獨立自主的國防武力,以 有效嚇阻敵人,迫使中共不敢輕犯雷池,以 確保臺澎金馬之國人身家安全。

(收件:103年5月16日,接受:103年10月9日)

<sup>41〈</sup>軍報:無強大軍隊難保障中國夢〉,《文匯網》,2013年6月15日,<a href="http://news.wenweipo.com/2013/06/15/">http://news.wenweipo.com/2013/06/15/</a> IN1306150033.htm>(檢索日期:2014年2月26日)。

<sup>42〈</sup>習近平強調握緊槍桿子造強軍夢〉,《文匯網》,2013年7月9日,<a href="http://news.wenweipo.com/2013/07/09/IN1307090047.htm">http://news.wenweipo.com/2013/07/09/IN1307090047.htm</a> (檢索日期:2014年2月26日)。

### 參考文獻

### 中文部分

### 書專

- 牛宏偉,2013。《學習貫徹黨章弘揚優良作 風-2013年部隊團以上黨委機關教育優 秀講稿選》。北京:藍天出版社。
- 中華人民共和國年鑑社,2011。《中國國情 讀本2012版》。北京:新華出版社。
- 張勤洞,2011。《論時期國防與軍隊建設》 。北京:軍事科學出版社。

#### 網際網路

- 2013/3/17。〈習近平特稿:中國新政 已見雛形〉,《文匯網》, <http:// dailynews.sina.com/bg/chn/chnpolitics/ phoenixtv/20130901/00104925902.html>。
- 2013/3/11。〈習近平提強軍目標:聽黨 指揮 能打勝仗 作風優良〉,《 鳳凰網資訊》,<http://news.ifeng. com/mainland/special/2013lianghui/ detail 2013 03/11/22979904 0.shtml>。
- 2013/4/2。〈范長龍:一切工作向打勝仗 聚焦〉,《文匯網》,<http://news. wenweipo.com/2013/04/02/IN1304020035. htm>。
- 2013/6/3。〈四總部貫徹習主席指示 加強部 隊基層文化建設〉,《文匯網》, < http://paper.wenweipo.com/2013/06/03/ CH1306030026.htm>。
- 2013/6/15。〈軍報:無強大軍隊難保障中國夢〉,《文匯網》,<http://news.wenweipo.com/2013/06/15/IN1306150033.htm>。

- 2013/7/9。〈習近平強調握緊槍桿子造 強軍夢〉,《文匯網》, <a href="http://news.wenweipo.com/2013/07/09/IN1307090047">http://news.wenweipo.com/2013/07/09/IN1307090047</a>.
- 2013/7/1。〈劉亞洲:解放軍不變革必被淘汰〉,《文匯網》, <a href="http://news.wenweipo.com/2013/07/01/IN1307010041.htm">http://news.wenweipo.com/2013/07/01/IN1307010041.htm</a>。
- 2013/11/26。〈中央高層支持軍隊裁員建遠程空軍〉,《文匯網》,<a href="http://news.wenweipo.com/2013/11/26/IN1311260026.">httm>。</a>
- 2013/11/22。〈習近平治軍向「和平積 習」開刀〉、《文匯網》、<a href="http://news.wenweipo.com/2013/11/22/IN1311220044">htm>。</a>
- 2013/12/28。〈習近平親審4萬解放軍演習方案〉,《文匯網》,<a href="http://news.wenweipo.com/2013/12/28/IN1312280013.htm">http://news.wenweipo.com/2013/12/28/IN1312280013.htm</a>。
- 2014/1/1。〈2014中國大前瞻:養老金並 軌可期〉,《文匯網》, <a href="http://news.wenweipo.com/2014/01/01/IN1401010032">http://news.wenweipo.com/2014/01/01/IN1401010032</a>.
- 2014/1/10。〈解放軍上將:中國或打生物 化戰爭〉,《文匯網》,<http://news. wenweipo.com/2014/01/10/IN1401100060. htm>。
- 2014/2/18。〈中共軍隊遭起底實力最強軍區曝光〉,《阿波羅新聞網》,<http://tw.aboluowang.com/2014/0218/373008.html#sthash.GcbB3ScB.dpbs>。
- 2014/3/18。〈劉萬龍任甘肅軍區司令員〉

- ,《文匯網》,<http://news.wenweipo. com/2014/03/18/IN1403180026.htm> •
- 2014/3/19。劉詩雨,〈軍改組會議透露中南 海重大動向 軍隊或將大變動〉,《阿 波羅新聞網》, <http://tw.aboluowang. com/2014/0319/380986.html#sthash.  $fOXtnnWp.dpbs > \circ$
- 2014/3/24。〈習近平選將風格:重用集團 軍主官〉、《文匯網》、<http://news. wenweipo.com/2014/03/24/IN1403240065. htm> •
- 2014/3/24。〈習近平選將風格:重用集團 軍主官〉、《文匯網》、<http://news. wenweipo.com/2014/03/24/IN1403240065. htm> •
- 2014/2/17。王鵬捷〈共軍30餘名將領新職 亮相〉,《中央網路報》,<http://www. cdnews.com.tw/cdnews site/docDetail. jsp?coluid=109&docid=102648032> •
- 2014/3/19。〈八軍區換帥 新疆維穩將領 獲重用〉、《文匯網》、<http://news. wenweipo.com/2014/03/19/IN1403190047. htm> •
- 王鵬捷,2013/12/6。〈傳大陸軍隊改革漸次 展開〉、《中央網路報》、<http://www. cdnews.com.tw/cdnews site/docDetail. jsp?coluid=109&docid=102561482> •
- 王毅,2013/12/2。〈當前國際安全形勢及中 國大陸面臨的安全困境〉,《中央網路報》 , <http://www.ciis.org.cn/chinese/2013-</p> 12/02/content 6502308.htm> •
- 王士彬,2013/7。〈黨中央鮮明提出黨在新 形勢下的強軍目標一聽黨指揮能打勝 仗作風優良〉,《解放日報》,<http:// newspaper.jfdaily.com/jfrb/html/2013-

- 07/31/content 1068446.htm> •
- 王鵬捷,2014/4/6。〈共軍擁護習近平強調聽 黨指揮〉、《中央網路報》、<http://www. cdnews.com.tw/cdnews site/docDetail. jsp?coluid=109&docid=102708267> •
- 王新,2013/3/11。〈習近平首提12字強 軍目標〉、《多維新聞》、<http:// china.dwnews.com/big5/news/2013-03-11/59154616-2 html> •
- 李漢揚,2014/4/27。〈反恐問題大陸列維安 首務〉、《中央網路報》、<http://www. cdnews.com.tw/cdnews site/docDetail. jsp?coluid=109&docid=102735406> •
- 李漢揚,2014/3/2。〈陸學者:恐怖活 動蔓延提高警覺〉,《中央網路報》 , <http://www.cdnews.com.tw/cdnews</p> site/docDetail.jsp?coluid=109&docid =102664370> •
- 沈子涵,2014/3/17。〈國防產業弱,印 最大軍火進口國〉,《中央網路報》 , <http://www.cdnews.com.tw/cdnews</p> site/docDetail.jsp?coluid=109&docid =102683475> •
- 海濤,2013/5/6。〈習近平的"中國夢" 和張明澍的國人"民主觀"〉,《美 國之音》, <http://www.voafanti.com/ gate/big5/www.voachinese.com/content/ survey-on-democracy-vs-xi-china-dream-20130506/1655295.html> •
- 習近平,2013/6/15。〈軍報:無強大軍隊 難保障中國夢〉、《文匯網》、<http:// zh.wikipedia.org/wiki/%E4%B9%A0%E8 %BF%91%E5%B9%B3> •